



URL y Unfpa presentan estudio: Cuentas Nacionales de Transferencia



Representantes de Unfpa, URL, Cepal y Undesa, tras la presentación del estudio

La Universidad Rafael Landívar, mediante el Instituto de Ciencias Socio Humanistas (Icesh), adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP), elaboró, conjuntamente con el Fondo de Población de Naciones Unidas (Unfpa) el estudio: Cuentas Nacionales de Transferencia.

La investigación, que contó con el apoyo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de Naciones Unidas (Undesa), forma parte de una iniciativa de la Red Global CNT que incluye a más de 60 países en el mundo.

El estudio, inscrito dentro de la categoría de «cuentas satélites», se concentra en el análisis de los cambios demográficos y económicos por los que atraviesa el país. La pretensión es que los hallazgos del estudio nutran el ciclo de políticas públicas con

miras, entre otros aspectos, al aprovechamiento del bono demográfico o a la atención de la población más vulnerable, especialmente las mujeres.

Algunos hallazgos

Durante la presentación del estudio, Samuel Zapil —investigador del Icesh— explicó que Guatemala es un país clasificado con ingresos medios-altos pero, a pesar de ello, su población padece «altos niveles de pobreza». Refirió que, de acuerdo con la última *Encuesta de Condiciones de Vida en Guatemala* (Encovi) un 59 % de la población vive en pobreza.

Indicó que la estructura productiva del país se basa en el sector de los servicios y que el crecimiento del producto interno bruto (PIB) per cápita es de apenas 1.8 % anual, valor por debajo del promedio centroamericano y latinoamericano.

Se espera que el nivel máximo de población se alcance en 2070 cuando se proyecta a 27 millones de habitantes. Durante este periodo la población de 65 años crecerá levemente y el grupo etario comprendido entre los 0 a 14 años decrecerá. Esto implica que las personas comprendidas entre los 15 y 64 años serán la proporción más importante. Aunque el estudio refiere que actualmente la población en edad de trabajar crece más rápido que la población mayor, esta tendencia se revertirá en los próximos años, de acuerdo con las proyecciones.

«Sostener el crecimiento económico requiere mayor productividad y participación laboral» aseguró Mynor Cabrera del Unfpa.

Dentro de los hallazgos se pueden mencionar los amplios espacios de mejora en el rol que puede jugar el gasto público y privado en ámbitos como la salud y la educación, así como la alta dependencia de las remesas para la economía nacional.

Estos y otros resultados obtenidos permiten anticipar oportunidades para aprovechar el dividendo demográfico por medio de mayores tasas de crecimiento condicionadas a mejoras en la productividad y a una mayor participación de las mujeres en la fuerza de trabajo. Asimismo, se identifican desafíos en el mediano plazo sobre las presiones crecientes en las finanzas públicas a medida que se incrementa la tasa de envejecimiento de la población.

En el informe se resume la metodología utilizada para construir las Cuentas Nacionales de Transferencia (CNT) de Guatemala, utilizando datos de la *Encuesta Nacional sobre Condiciones de Vida* (Encovi) y las Cuentas Nacionales de 2014. Los indicadores y estimaciones resultantes lograron describir la reasignación de los recursos económicos públicos y privados por edades.



Samuel Zapil de Icesh/VRIP/URL y Mynor Cabrera de Unfpa durante la presentación del estudio: «Cuentas nacionales de Transferencia»



El Dr. Juventino Gálvez, vicerrector de investigación y proyección de la URL, ofreció las palabras de bienvenida durante la presentación de la investigación conjunta entre URL y Unfpa

Durante la presentación, el Dr. Juventino Gálvez –vicerrector de investigación y proyección de la URL–, apuntó sobre el «valor analítico de las cuentas satélites» para optimizar las cuentas nacionales. Recordó brevemente la experiencia de la URL en la cuenta satélite de ambiente y economía mediante una alianza fructífera con el Banco de Guatemala (Banguat) y el Instituto Nacional de Estadística (INE) y destacó que el desafío, siempre vigente, es el de optimizar el uso de estos hallazgos para tomar decisiones de interés público.

Afirmó que la URL, «a través de la vicerrectoría a mi cargo y sus institutos de investigación no vacila en la búsqueda de una relación más efectiva entre el trabajo académico y la acción pública».

Documento completo [aquí](#)

Redacción Juan Manuel Castillo Zamora con información de Unfpa - Fotografías: Juan Manuel Castillo y CEAT/URL

Más información

**Vicerrectoría de Investigación y Proyección
Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas**

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - vrip-icesh@url.edu.gt

icesh
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN
CIENCIAS SOCIO HUMANISTAS